

1894

Desaparece "El Labrador" de Vueltas.—D. Francisco S. Coto alcalde de Placetas.—Los Colonos.—Secuestro del joven Meave.—Animados bailes.—Supuestos levantamientos.—Sigue la propaganda autonomista.—Parto cuádruple.—† D. Gaspar Mz. de Villa.—Fiestas en Camajuani y Buenavista, Cadenas orador.—Sube un ministerio con Sagasta.—Alarma por los sucesos de Nuevitas.—Desaparece "La Industria" de Placetas.—Progreso del poblado de Zulueta.—Visita del capitán general Calleja.—† D. José de los A. Rodríguez.—Exámenes de las escuelas.—Peloteros.—Club bicicleta.—Dimite Ruiz Galarreta, gobernador.—Versos de Ramos.—Jueces municipales.—Luz eléctrica.—† D. Alejandro Fusté.—Aparece "La Patria" de Seiglie.—Versos de Sobrado.—Visita del P. Doval.—Bendición del cuerpo de bomberos.—† D. Manuel Estévez.—† D. Pedro Pando.—Aparece "El Reformista" de Orozco.—Visita del general Luque.—† Margarit.—Llega D. F. Javier Balmaseda.—Mejoras en "La Tertulia" y en la "Plaza de Isabel II".—† D. Federico Pérez.—Aparece "El Sinsonte".—Semblanzas de varios periodistas.—Bandidaje.—Trabajos separatistas.—Llega el juez Sr. Guisasola.—Nuevas estaciones del f. c. de Sagua.—Temporal de agua, inundación de Sagua.—Funciones de Roncoroni.—Luchas políticas de "El Criterio" y "El Orden".—Versos de Ramos y de Poyo.—Sube Sagasta.—Casos de difteria.—† D. Miguel Brú.—Fiestas de navidad.—Política.

ENERO 1o—Aparece el periódico "El Colono" de D. Pedro de Rojas, órgano del gremio de ese nombre.

—Se dice que pronto terminará la guerra de Melilla.

—Se suspende el periódico "El Labrador" de Vueltas; su director D. José de los A. Rodríguez se traslada a ésta viejo y achacoso.

—Llega el dentista Mr. Fisher.

—Continúan los líos políticos en el ayuntamiento de Placetas entre conservadores y liberales.

4.—Sigue publicándose todos los días "El Criterio" con abundante y buen material; escribe mucho D. José de los A. Rodríguez, hijo, desde New York.

6.—Llega una excursión de Sagua con Pignatelli y se celebra una animada fiesta en "La Tertulia".

—Se encuentra en ésta de visita el general Loño subinspector de la guardia civil.

—Rompe la molienda el ingenio "San Agustín".

—Líos en algunos cafés que no quieren admitir a los negros.

—D. Hipólito Escobar, de Caibarién, es pte. de la Beneficencia Gallega.

9.—Baile en el l. A. en honor de los señores gobernador de la provincia, general Loño y coronel de la guardia civil.

—Queda instalada la luz eléctrica en "Reforma".

—Fuego en la calle de Nepomuceno esquina a Lagunas.

10.—Ha sido nombrado alcalde de Placetas el conservador D. Francisco Sánchez Coto, y primer tte. el liberal D. Amador de Rojas Loyola.

—Fuego en una casa de la calle de Sacramento.

11.—Celebra sesión el "Gremio de Colonos" en "La Tertulia".

—Parte para Santa Clara el gobernador Galarreta.

13.—El terceto de Soria actúa en "La Tertulia".

—La p. l. comenta la muerte ocurrida en Madrid del Gral. D. Antonio Moreno del Villar que fué tte. Gob. en los comienzos de la guerra de los diez años y se distinguió por su proceder noble y humanitario.

14.—En la tarde de este día es secuestrado en el camino de Caibarién, cerca de la loma de la Cabaña, el joven D. Francisco Meave y Jover.

15.—Comentarios sobre el secuestro de Meave, se dice que ha sido puesto en libertad por la suma de \$600.00.

—† Da. Isabel Mac Beath.

—Siguen los fuegos; este día ocurre otro en S. F. Javier y Nepomuceno, se cree que son intencionales, para que funcionen las bombas.

16.—Son capturados los secuestradores del joven Meave por Ferreira, Ruiz y Araque.

17.—Toma posesión el nuevo alcalde de Placetas Sr. Sánchez Coto.

—Matan al bandido Manuel Alvarez Ríos.

19.—Función en el "Casino Español" a beneficio de la bailarina "Josefita" Fernández, tocó la guitarra el Sr. Soria, hubo bailes flamencos, etc.

—Se establece un teléfono local entre la estación y el hotel Mascotte para beneficio de los viajeros.

20.—Fiesta y baile en el "Centro de Recreo" de Zulueta.

23.—Animado baile en el "Casino Español" por el santo de S. M.

25.—† Da. Leopoldina Carrillo de Pérez, en Camajuani.

—Siguen las alarmas y comentarios sobre una próxima revolución; dícese que hay un levantamiento en Pedroso, Ranchuelo; se nota movimiento de las autoridades de toda la provincia.

27.—† la Sra. Ana Hall.

30.—Siguen los pequeños incendios en la ciudad, salida de bomberos, movimiento de pueblo etc., y constituyen causa de diversión para algunos desocupados.

FEBRERO 1o—Se anuncian los bailes de carnaval. Los del "Casino Español" serán los días 4, 19 y 18 (Piñata). Los de "La Tertulia" el 4, 10, 18 y 24 de febrero y 4 de marzo. En el "Artesano" el 11, 17 y 25 de febrero y 3 de marzo y en "La Unión" el 4, 11 y 18 de febrero.

—Se ha establecido desde hace poco en Zulueta el médico D. Fabián Barro.

8o.—Gran baile y fiesta en "La Popular" de Vueltas; tomaron parte principal en la velada los entusiastas Juan G. Orozco, Wenceslao González, Flora Núñez, J. Jiménez, J. M. Valdés, etc. Pusieron "El Coro de los Doctores". Figuraron también Juan Jiménez, Luis Modesto Martín y Gastón de Caturia. El Ledo. José de Cadenas cerró la fiesta con un hermoso discurso.

4.—Gran fiesta en el "Artesano" pronunció un gran discurso el Sr. Cadenas, conceptuoso médico de Buenavista.

—Gran baile en "La Tertulia" se distinguió la comparsa llevada por la Sra. Estilita del Río de Pérez Portal.

5.—Nuevo fuego en la calle de San Antonio.

—Se reciben mangueras para las bombas "Remedios" y "San Juan".

—El periódico "El Placeteño" de Ledesma se ha mejorado bastante.

—Se regulan por las autoridades los toques para avisos a los bomberos.

10.—Baile en "La Tertulia".

—D. Salustiano Casares es admor. del hospital civil.

—Se suicida D. Sergio Cobián, dependiente de D. Miguel Cerra.

14.—El pastor protestante Collazo da una conferencia en casa de las Dod, calle de la Mar.

17.—Gran baile en la sociedad de Zulueta, figuraron las Izquierdo, Josefina León y otras.

18.—Gran baile de Piñata en "La Tertulia" con las bellas Diana y Olga de Caturla, Olimpia García, Soledad Vigil, etc.

—Sigue la campaña de los autonomistas en pro del mejor gobierno para Cuba.

—Dice la p. l. que hay crisis en el ministerio en Madrid.

25.—Los médicos señores Sánchez, Rensol, Núñez, Beltrán y Raymat, amputan una pierna al estimado vecino D. Gaspar Mz. de Villa.

—Fiestas en Buenavista por el segundo aniversario de la fundación de su Sociedad; pusieron en la escena "Una Lágrima" y "Quien supiera escribir". se distinguió el Ledo. Cadenas con un brillante discurso.

—Los autonomistas hacen una intensa campaña en esta provincia: este día tuvo efecto un gran mitin en Cruces en el que tomaron parte Govin, Cueto, Laguardia, etc., empieza a distinguirse como orador D. Martín Morúa Delgado de la raza de color.

27.—Da. Buenviaje Carrillo, vecina de la casa Gloria esquina a Gutiérrez da a luz cuatro niños. El primero fué varón, pesó 3 libras y media y nació a las seis de la mañana; la segunda hembra, de 3 libras cuatro onzas; el tercero varón, de 3 y media libras y el cuarto de tres libras. Los Ledos. Raymat y Rojas Oría asistieron a la parturienta. El suceso ha llamado extraordinariamente la atención del vecindario.

28.—† D. Gaspar Martínez de Villa y Ceballos, querido hijo de esta ciudad y miembro de una distinguida familia. Estudió la medicina pero no la ejerció. Fué uno de los que más alentó a los Sres. F. J. Balmaseda, J. A. Peña, F. García Carrillo, Amador Bonachea, José Angelet y otros para la fundación del "Liceo Artístico y Literario" de Remedios. Fué presidente y uno de los fundadores de "La Tertulia" e iniciador de la sociedad "La Popular" de Vueltas. Estaba casado con Da. Gertrudis Valera y Saura.

—El pueblo de Caibarién despide al oficial de marina Sr. Carlier que marcha para España.

MARZO 1º—Concurridísimo entierro del Sr. Villa; asisten representaciones de todas las clases sociales y muchos vecinos de Caibarién; despidió el duelo el Ledo. D. Joaquín María Vigil y Quintanal.

—D. Salvador Raymat es médico municipal interino.

—La p. l. dá cuenta de los fallecimientos de D. Armando Altuzarra y Alvarez y del padre Manjón, en Santander, que fué vicario de esta ciudad.

—Sale de Buenavista una gran cabalgata de jóvenes de ambos sexos para Zulueta donde se celebran animadas fiestas (bailes etc.) fugaron en la misma: Blanca Martínez, Isabel Santacana, las Lahirigoyen y otras; el alma de las fiestas fué el popular Ledo. Cadenas.

—Se sigue hablando de la construcción del ramal a Rojas.

6.—Se anuncia la salida de Caibarién del vapor "Martín Sáenz" de 5.500 toneladas para Canarias y España, su capitán A. de Ugarte.

—† D. Carlos Caturla y Rojas, en París.

—Se anuncia que han terminado las negociaciones de la paz en Melilla.

8.—Este día se bautizaron los gemelos de Da. Buenviaje Carrillo, fueron los padrinos: Verena Jover, Federico Brú, Isabel Jiménez, George Santana, Emilia Vasconcelos, el Ledo. Raymat, Ana Luisa Jiménez y Luis Modesto Martín.

10.—† Da. Rosa Rivadeneira y dos de los gemelos de la Sra. Carrillo.

—Se efectúa la primera función de la compañía de D. Bernardino García.

18.—Describe la p. l. con lujo de detalles las grandes fiestas de Buenavista por el segundo aniversario de la fundación de la "Prosperidad.

—D. Praxedes M. Sagasta es nombrado pte. del Consejo de Ministros, en Guerra López Domínguez, en Ultramar, el Sr. Becerra en lugar de Maura.

—D. Agustín Devós es nombrado etc. militar de esta ciudad.

—Habla la p. l. de la reciente muerte, en Trinidad, del inteligente farmacéutico D. Fausto Sánchez Cantero que residió en Remedios, Vueltas y en Yaguajay.

—Han sido terminadas las reparaciones del cuartel de bomberos de la calle de San Jacinto quedando en muy buenas condiciones: hay sala de armas en los altos. todo está limpio y ordenado.

17.—D. Salustiano Casares deja la administración del hospital civil.

20.—Rodolfo Menéndez, desde Mérida, Yucatán, envía un sentido artículo necrológico a "El Criterio" sobre D. Benigno Mz. de Villa.

—Sigue la compañía de Bernardino García en "La Tertulia".

—Frialdad el domingo de Ramos.

Se anuncian las grandes fiestas de Camajuani para los días 24, 25 y 26; torneos, misas en la que predicará el notable orador P. Dobal, Bailes, etc.

21.—Se inaugura el cementerio civil de Zulueta, el primero de esta clase de la provincia, gracias a las energías del Sr. D. Francisco de la Torre alcalde de Camajuani, que luchó en este sentido, contra el obispado.

—Los carnavales de Placetitas muy animados en ambas sociedades "Casino Español" y "Artesanos"; figuraron las bellas señoritas: Serafina y Joaquina Rodríguez, María y Juan Lavalette, Susana y Marta Dod, "Anita" Aja, Clara y Aurelia Conde y otras muchas más.

23.—Concurrida procesión del santo entierro: oraciones del Rev. P. Elías.

—Se anuncian las grandes fiestas de Yaguajay para los días 24, 25 y 26: toros, gallos, torneos, bailes, etc.

25.—Excursión de remedianos a las fiestas de Camajuani con el club local "Almendares" que ganó el desafío.

—El circo de Martino Lowande actúa cerca del I. A.

28.—Concurridísima función en "La Tertulia" a beneficio de los bomberos. Llamó mucho la atención la picesita cómica "El Bombero" original de D. Facundo Ramos. También pusieron "Al Agua Patos".

—† D. Manuel Romero Nápoles.

—Hace furor la bicicleta en esta ciudad y en toda su antigua jurisdicción; empiezan a llegar las de gomas neumáticas.

30.—Trastornos interiores entre los socios del "Centro de Recreo" de Zulueta a causa del traslado de la sociedad.

—† en la Habana, de muermo, la remediana Da. Francisca Parrilla de Francés, muy estimada en esta ciudad.

ABRIL 5.—Llega el intendente general de hacienda Sr. Moral.

—Función en "La Tertulia" pusieron "El Anillo de Hierro" y "El Rey que Rabió".

6.—La p. l. hace muchos comentarios por un gran desembarco de armas encontrado en Nuevitas y Puerto Príncipe por el general Gasco. (Fueron llevadas a esa ciudad en los carros de los tranvías, con fines revolucionarios, por el hoy general Sr. E. Loynaz del Castillo).

—En la casa San Simón 24, sufre grandes quemaduras la vecina Candelaria Farto.

—El Ledo. D. Antonio Alonso, hijo de D. José, antiguo educador de Calbarián, se hace cargo de la farmacia "N. Sra. de los Dolores" de esta ciudad.

—Se encuentra de visita en ésta el coronel retirado D. José Urrutia.

9.—Llega después de un largo viaje de placer por Europa, Asia y Africa, el remediano D. Vicente Foyo y Portal.

—Un perro rabioso muerde al vecino Miguel Román.

—Desaparece el periódico "La Industria" de Placetas.

—Dice la p. l. que ha llegado a New York, con su hijo Francisco, el general Máximo Gómez.

—Se establece en Remedios el alumbrado público por medio del petróleo.

15.—Los voluntarios locales al mando de D. José Ordiales y D. Antonio Otero y Novo hacen ejercicios de tiro en "La Cabaña".

—Dice la p. l. que ya hay tren directo de la Habana a Pinar del Río.

—Grandes fiestas en "El Recreo" de Zulueta.

—Dice "El Criterio": «De seis meses a la fecha se han realizado en Zulueta más de treinta construcciones de bonitas casas, que unido a las muchas más que existían dan una perspectiva halagadora al poblado—A más de las muchas familias que residen en el mismo existen muy buenos establecimientos de víveres, ropa, farmacia, escuela mixta a la que concurren más de ochenta niños de ambos sexos—En breve en la bonita casa de dos pisos de la propiedad de D. Jacobo Mugica se instalará una elegante sociedad de instrucción y recreo—Gran interés por Coloradas se toma el benemérito vecino D. Pedro Sánchez Foyo a quien aquel lugar debe en su mayor parte su fomento en la fabricación.—Dividido por una calle existe al otro lado, la mitad de las antiguas Coloradas, perteneciente al término de Camajuani, cuyo ayuntamiento con muy buen acierto, le cambió el título por "Zulueta" en memoria de D. Julián quien hizo el F. C. de vía estrecha.»

17.—† Da. Laudelina Méndez de Pantoja, en Camajuani.

—Continúan las gestiones para dotar a Remedios de luz eléctrica.

—Sigue el furor de la bicicleta; se organizan excursiones a todas partes y aún a los pueblos vecinos; los más entusiastas son D. Domingo Lagomasino y D. Manuel Fuentes Pando. En Placetas el Dr. Fusté, Candela, Miguel Palacios y los niños Eugenio Escarzaga y José A. Fortún, que recibieron las primeras bicicletas que circularon por las calles de esa población.

18.—Llega el cuarteto Pignatelli.

19.—Función en el "Casino Español" por los Pignatelli.

—Circularon rumores que el general Weyler será enviado a Cuba.

25.—El Juez de primera instancia D. Abelardo Ochoa cita y emplaza a los que se crean con derecho a la herencia de las monjas Sor Isabel del Santísimo Sacramento, Sor Manuela de S. Agustín y Sor María Josefa Manso de Contreras, naturales de esta ciudad, e hijas de D. Bartolomé Manso de Contreras y Da. Josefa de Loyola para que se presenten ,etc.

26.—En la tarde de este día y en tren expreso llegó a esta ciudad el capitán general D. Emilio Calleja, acompañado de su esposa Da. Dolores Martínez y Viallet, del jefe de E. M., de su médico y ayudantes, del Sr. Gobernador civil, D. Veremundo Ruiz de Galarreta; del pto. de la Diputación provincial, Sr. Sánchez Granada; alcaldes de Santa Clara, Sr. Juan M. Martínez; de Calabazar, Sr. Alvará; de Caibarién Sr. Júdez; Sr. coronel primer jefe de la g. c. de la provincia; Sres. Chiá, admor. del f. c. de Sagua; Abaunza, director de "El Globo" de Santa Clara; Estapé y Jiménez, secretario de instrucción pública el primero y particular del señor gobernador el segundo; D. Julián Ayala, cronista del "Diario de la Marina" y otras personas conocidas de los demás pueblos de esta jurisdicción—En Camajuani se unió a su séquito una comisión del I. A. de Remedios compuesta por los Sres. Modesto A. Ruiz, alcalde y los tenientes de al-

caldes D. Antonio de Caturla y D. José Pérez Gutiérrez—En la estación "Hernando" esperaban a la primera autoridad distinguidas damas de esta sociedad, el I. A., autoridades civiles y militares, jefes y oficiales de voluntarios, bomberos, etc.—La Srta. Dolores Bravo ofreció a la señora del general, en el momento de bajar del tren, un precioso bouquet de flores naturales en nombre de las damas remedianas—La comitiva partió para la parroquial mayor en donde tuvo lugar un solemne te deum, en honor de S. S. como vice real patrono de las iglesias—Después pasaron a visitar los cuarteles, hospital militar y cárcel, bajándose S. E. en la iglesia del Buenviaje para conocer el templo—A las siete y media de la noche fueron obsequiados los viajeros por el I. A. con una espléndida comida compuesta de cincuenta cubiertos que fué servida por "El Mascotte"—El Ldo. A. de Orozco habló al final de la comida de la concordia que debía existir entre todos los elementos de este país para llegar equitativos e impulsados por la prudencia y la rectitud que inspira los actos de la Superior Autoridad, tan conocida en esta provincia como apreciada por sus virtudes cívicas, a la meta de las aspiraciones, cual es, la prosperidad de Cuba ,etc.—Después de recibir todas las comisiones de la localidad y a los aires de las músicas de Suero y Morales, partieron para la estación de "Hernando", pernoctando en Caibarién donde fueron también atentamente agasajados.

27.—Por la mañana embarca S. E. en el vapor "Clara" en Caibarién que lo conduce a "Cayo Francés" donde pasó al crucero "Infanta Isabel" que lo llevó con su comitiva a Nuevitas: le acompañaban sus ayudantes Merás y Cánovas.

—Muchos comentarios por el viaje del general; lo hace para "pulsar" la situación del país excitado por los rumores de una próxima guerra.

—Fuego en la calle del Corojo cerca de Fragua; acuden muy pronto los bomberos Jiménez, Téstar, Caturla, Herbón, Sosa, Silverio, Collado, Mac Beath; sufrió una rotura la bomba "Remedios".

30.—La prensa liberal se queja de que sea enviado a esta isla el general Weyler. Comentando ésto dice "El Criterio" «Acaso no hubo en la guerra ejemplos de muchos jefes, fieles guardadores de sus deberes, que se distinguieron por su rectitud y carácter humanitario?—No tuvimos aquí a un coronel Fortún que se hizo estimar y querer de todo el mundo y que desde simple oficial llegó a Coronel de ejército y a obtener grandeza de España de primera clase con la denominación de Marqués de Placetas?»

También dice la p. l. que ha muerto en Sevilla Da. Leonor Moreno, viuda del coronel D. José Vergel, tía de Da. Rosa Grau de Rojas Oria.

MAYO 2.—† D. José de los Angeles Rodríguez. «Desde su infancia se hizo notar por su amor a las letras—A los doce años de edad empezó a demostrar afición a la carrera eclesiástica haciéndose notar por su inteligencia del Obispo Sr. Fleix y Solanz en su visita pastoral a Remedios, lo cual le valió que S. E. le enviara como estudiante al Seminario en donde recibió órdenes menores, desistiendo después de sus propósitos de seguir la carrera para abrazar la de maestro de primera enseñanza, que ejerció en este distrito por espacio de algunos años al frente de las escuelas de Mayajigua y de Guanijibes, figurando como escritor entre los colaboradores de "El Heraldo" periódico que dirigía con notable éxito el inolvidable José León Albornos—En los comienzos de la guerra del 69, se ausentó de esta isla, permaneciendo en Hospitalet, Cataluña, hasta el año 1891. Allí se dedicó al magisterio y al periodismo desempeñando la plaza de cronista de varios periódicos de Barcelona—En 1892 regresó a este su pueblo natal, desde cuya fecha vivió dedicado a la enseñanza y figurando como uno de los más constantes colaboradores de este diario—Fundó y dirigió "El Labra-

dor" de Vueltas, desde su comienzo hasta su desaparición. Su entierro fué una sentida manifestación habiendo despedido el duelo D. Ramón Gutiérrez y Rojas. ("El Criterio").

—Los exámenes de las escuelas se efectuarán en la primera quincena de junio.

6.—Reina gran entusiasmo por la pelota en esta ciudad; este día el club local "Almendares" dió al de Camajuani un banquete en el popular restaurant "Melilla". Figuraron en el club de Camajuani: Lema, Rigoberto Fernández, Armando Pérez, Pedro Valdés, Machado, etc. Por la noche tuvo lugar un animado baile en "La Tertulia".

—Se han efectuado los exámenes en las escuelas de Cárdenas, y D. Toribio de Arrocha.

7.—Exámenes en la escuela de Da. Catalina Varona.

—Continúa la propaganda autonomista y las antiguas disputas de "El Orden" y "El Criterio".

9.—Exámenes en la escuela de D. Fernando Jiménez.

11.—Id. en la escuela de Da. Emilia Carrera.

12.—Parte para París el joven remediano D. José Pérez Gutiérrez.

—Exámenes en el colegio de Da. Victoria Reguera.

—Se trabaja activamente por establecer el alumbrado eléctrico.

—Se hacen preparativos para reformar el teatro de "La Tertulia".

14.—Exámenes en la escuela de D. Leandro Rivera.

—Dice la p. l. que ha sido objeto de críticas y silva el Gral. Calleja en Oriente, por los elementos intransigentes del partido conservador.

16.—Se constituye una comisión para establecer el alumbrado eléctrico, a su frente figura el Ldo. D. Pedro Rojas Oria.

17.—† Da. Lidia Jiménez de D. Leopoldo Artís, en el central "Narcisa".

19.—Llega a Cienfuegos, de Oriente y Trinidad, el capitán general, en su recorrido por la isla.

—Los señores Collado y Campillo hacen preparativos para reformar la plaza de armas.

20.—Se publica la "Orden de Plaza" para el día 24, Corpus Cristi. Las fuerzas irán de gala y cubrirán la carrera de la procesión al mando del Cte. D. Pelayo Villaró. Presidirá el etc. militar Sr. Agustín Devós.

—Concierto en el "Casino Español".

24.—Lucida procesión del Corpus.

—† Da. Delia Balmaseda y Carrillo.

—Se dice que el presupuesto de Cuba para el próximo año económico será de 26 millones de pesos.

25.—D. J. de los A. Rodríguez, hijo, que escribe con mucha frecuencia en "El Criterio" desde New York, da las gracias al pueblo remediano por el duelo que dispensó a su recién fallecido padre.

27.—Llega el ingeniero francés Mr. Cadot con objeto de hacer proposiciones para establecer la planta eléctrica.

30.—Se constituye el club ciclista de Remedios por los Sres. Gastón de Caturla, M. González Orozco, Manuel Fuentes Pando y otros.

JUNIO 10.—El gobernador civil de esta provincia Sr. Ruiz Galarreta es trasladado a Puerto Príncipe y presenta su dimisión; dice la prensa liberal que fué un buen gobernante.

—El Ldo. M. Balmaseda y Rojas vuelve a escribir con frecuencia en "El Criterio" con el pseudónimo de "Americus".

—Se hacen gestiones para establecer el teléfono con Caibarién.

—Se nombran jueces municipales a los señores que siguen: de Remedios, D. José Abelardo Pando; de Caibarién, D. F. Sarabia; de Camajuani, D. José Valdés; de Placetas, D. Desiderio Ruiz Valdés; de Vueltas, D. Manuel Martínez; de Yaguajay, D. Basilio Zubero; de Mayajigua, D. José Martínez y de Güeiba, D. Enrique Pell.

14.—Continúa en ésta el ingeniero Cadot que hace los estudios para el alumbrado eléctrico.

—Se está arreglando la plaza de recreo.

—Ha sido nombrado pte. del "Casino Español" D. Calixto Pertierra.

—El dentista Rojas Sánchez se establece en ésta.

—D. José María Espinosa arrienda el ingenio "San Rafael" o "Jinaguayabo" y lo dedicará a colonia.

—D. Joaquín María Vigil ha sido nombrado Fiscal Municipal.

—† D. Alejandro Fusté, padre del Ldo. D. Ricardo, dueño del ingenio "Dos Hermanos" en cuyo lugar fué enterrado. Su muerte fué muy sentida.

—Se recibe de farmacéutico D. Domingo García Jover.

—Animado baile en el "Casino Español".

17.—Aparece el primer número del periódico "La Patria" el Ldo. D. Juan Seigle Fernández.

21.—† D. Manuel Estévez Salgueiro, español noble, generoso y caritativo. Tomamos de "El Criterio": «Ha dejado de existir, víctima de larga y penosa enfermedad, el antiguo y generalmente estimado vecino de esta Ciudad, D. Manuel Estévez—Era el finado uno de los peninsulares que más títulos aportaba para que se le distinguiera y estimara por los elementos del país—Nacido en Galicia, idolatraba su provincia, pero ese amor, ese afecto, lo compartía con este pueblo en donde residió muchos años y lo estimaba como su segunda patria—Apenas constituido el partido liberal, a raíz de la paz del Zanjón, uno de los primeros afiliados a él fué el Sr. Estévez, perseverando en sus filas con fe inquebrantable hasta los últimos momentos de su vida—Hombre de posición desahogada, sostenía la mayor independencia de carácter, siendo así que ni los halagos ni las amenazas de los empedernidos conservadores en las distintas etapas accidentadas en que ha venido pasando nuestra política, quebrantaron en un ápice su probada firmeza de convicciones—Entusiasta por todos los progresos, figuró en las sociedades de recreo y cultura y en las asociaciones gallegas y de beneficencia como uno de sus sostenedores más asiduos y muchas veces en premio a su civismo y buena voluntad confiaronle la representación de los primeros puestos—Llevado de sus nobles y espontáneos arranques y de sus generosos sentimientos, fué siempre caritativo con el pobre y un ferviente abolicionista; y en épocas aciagas puso su influencia y su esfuerzo al servicio de la redención del esclavo; demostrando en toda ocasión ser un amigo sincero de la raza de color.—Venía figurando el hoy difunto, como concejal del I. A. desde hace catorce años y a la vez era digno vocal de la junta local del partido autonomista de esta Ciudad, etc.»



D. Manuel Estévez.

22.—En la tarde de este día tuvo efecto el entierro de D. Manuel Estévez con numeroso acompañamiento. «Precedían el féretro el M. I. A. en Corporación presidido por el Sr. Alcalde D. Modesto Antonio Ruiz, la Junta local del partido autonomista de Remedios, presidida por D. Pedro de Rojas, el Comité local del P. A. de Caibarién presidido por D. D. García Loyola; la Junta directiva de la sociedad de beneficencia gallega de Remedios presidida por D. Manuel Fraga; la directiva de "La Tertulia" presidida por D. A. Rojas Oria; del C. E.; directiva del "Recreo de Artesanos" de Caibarién presidida por el Sr. Jover; comisión de la junta local de la sociedad de beneficencia gallega de Caibarién; gremio de colonos; dignidades de las respetables logías "España", de esta ciudad, "San Juan" e "Ibérica" de Caibarién; autoridades, empleados, profesorado, prensa local, pueblo; todo iba representado en el solemne acto, prueba inequívoca de los justos títulos que abonaban al difunto para tan expresiva manifestación de condolencia.—En el lugar de costumbre, con el aplomo, la reflexión y el talento que en todos los casos le distingue, despidió nuestro querido jefe político local el duelo, haciendo una exacta apología de los méritos, la modestia, la probidad y las virtudes cívicas que habían dado título al finado para que el pueblo de Remedios, considerara su pérdida una de las más sensibles que se registran en la década presente.—A la puerta del cementerio y al bajar el cadáver del coche fúnebre, usó de la palabra el r. D. Joaquín Arrocha, quien pronunció un expresivo discurso en elogio del que nos dejara para siempre. Le fueron dedicadas muchas coronas, etc.» ("El Criterio").

24.—Se celebran con gran animación las fiestas del patrono: en la iglesia mayor habló con gran elocuencia el Padre Dobal; se efectuó la solemne bendición del Cuerpo de Bomberos, vinieron los bomberos de Camajuani y reinó gran confraternidad; hubo fuegos artificiales, baile, etc. Al regresar los cuerpos de una fiesta campestre se declaró un incendio en la calle de San Andrés 31 que fué atacado por ambos cuerpos con gran éxito.

25.—Banquete al P. Dobal en la morada del P. Azcúe; asistieron D. Modesto Ruiz, D. P. E. Valera, D. F. P. Laredo, D. P. Rojas Oria, D. V. Sedano, D. J. Ma. Vigil, D. J. Garcerán del Vall; D. A. Garcerán D. J. R. Oria D. J. M. Núñez, D. Miguel Cerra, D. J. M. Espinosa, D. F. Laredo, D. C. Alvarez, D. J. J. Sobrado, D. Francisco Carrillo y Morales, D. A. Montalván, etc. El festejado quedó altamente complacido de la atención que le dispensaron los remedianos en los pocos días que permaneció en esta ciudad con motivo de los festejos del patrono.

—Por la noche animado baile en "La Tertulia".

28.—Terminaron los exámenes de "El Mesías" con el siguiente resultado: Sobresalientes 10, Notables 11, Buenos 18, Aprobados 20 y Suspensos 10. Se distinguieron los jóvenes Mariano Ruiz, Juan y Pedro Mz. de Villa, Martín Celaya y Manuel Giménez Lanier.

—D. Joaquín María Vigil obsequia con una gran comida a los catedráticos que vinieron a examinar a los alumnos de segunda enseñanza; durante la misma el Sr. Gómez Pérez tocó el piano.

—Manifestación a D. Pedro Rojas Oria por ser víspera de sus natales; por la noche asalto y baile en su morada de la calle de Gloria.

—Escribe con frecuencia en "El Criterio" "El Hijo de Santa Mónica" (Agustín Jiménez).

—Se reúne en la Casa Consistorial la representación de los ayuntamientos de Camajuani, Caibarién, Placetas, Vueltas y Yaguajay para exponer ante el gobierno supremo de la nación el grave perjuicio que se les irrogará si no se les

concede íntegro el derecho de consumo del ganado, tal como lo vienen percibiendo en el ejercicio que se fina. Se envió cable en ese sentido al pte. del Consejo de Ministros y al Sr. Zozaya para que le preste apoyo.

29.—Marchan a Santa Clara los catedráticos Sres. A. Muxó, J. D. Concepción, Luis T. de Lipa y Nicolás Fernández de Castro.

JULIO 2.—Aparece un nuevo periódico "El Reformista" dirigido por D. Anastasio de Orozco; es órgano del partido de ese nombre en la localidad.

6.—† el antiguo vecino y comerciante español D. Pedro Pando y Santo; fué uno de los fundadores de "El Casino Español", creó una numerosa y culta familia y fué generalmente estimado por todo el vecindario.

—Marcha a Santa Clara el Dr. S. A. de Morales (botánico) después de haber residido dos años en esta localidad.

—Dice la p. l. que los generales Weyler y Marín aspiran al gobierno de esta isla.

8.—Llega a esta ciudad el Gral. D. Agustín Luque y Coea, gobernador militar de la provincia; le acompañan varios personajes políticos. Visitó las sociedades, se le dió un banquete en casa del Sr. Devós y un animado baile en el ayuntamiento. Le agasajan el Sr. Devós, etc. militar; D. Trinitario Salazar; D. M. S. Granada, tte. de la diputación provincial, etc.

—Circulan rumores que dimitirá el general Calleja con el que están descontentos los conservadores por su política liberal.

12.—Llega de paseo a esta ciudad D. Francisco J. Balmaseda y señora.

15.—D. F. de la Torre, progresista y culto alcalde de Camajuani, renuncia dicho cargo.

—La Srta. Rosa del Río cajista de "La Popular", es la primera mujer que desempeña este trabajo en este término.

—Se ha publicado el libro "El Misceláneo" de D. Francisco J. Balmaseda.

19.—† en la madrugada de este día en el ingenio "San Agustín" la respectable Sra. Da. María del Buenviaje Saura, vda. de Valera, madre de D. Pastor. A las tres de la tarde llegó el cadáver a esta ciudad conducido por un acompañamiento de más de 600 jinetes hasta la casa Gloria 8. Por la tarde tuvo efecto el grandioso entierro; llevaban las cintas los señores D. P. R. Oria, vice presidente del comité local autonomista; D. Domingo G. Loyola, presidente del de Caibarién; tte. coronel etc. militar D. Agustín Devós; D. A. de Orozco, juez municipal; alcalde de Caibarién, D. Damián Júdez; ler. tte. alcalde de Placetas D. Amador de Rojas; seguían el M. I. A. con su alcalde D. M. A. Ruiz a la cabeza; diversas representaciones de las sociedades, etc.; despidió el duelo D. Modesto A. Ruiz en las afueras de la población como de costumbre. (Hoy los duelos se despiden en la puerta del cementerio).

20.—Amenaza una epidemia de disenteria que hay en Sta. Clara.

—Fuego en la calle de Gloria esquina a Mercaderes, funcionaron las bombas "Remedios" y "San Juan".

—Se pone nuevo piso a la plaza de recreo (grandes losas).

—Se ocupa la p. l. de las nuevas reformas que intentan establecer los conservadores espúes del fracaso de las de Maura.

25.—Solemnes fiestas religiosas por la festividad del día; habló el P. González de Caibarién.

27.—De el Criterio: «La Tertulia».—Hace honor a Remedios esta sociedad de recreo: el salón de baile es magnífico. Tiene además un bonito teatro, en el cual está haciendo importantes mejoras el Pte. D. A. R. Oria. Tiene también una rica biblioteca, cual ninguna sociedad de recreo de la isla, y el secretario de la

sociedad el inteligente y joven farmacéutico D. Ricardo Cuervo, está encargado de formar un índice, dividiendo los estantes por secciones, etc. El Sr. Pte. tiene el proyecto de fundar una escuela nocturna de adultos que dará clases en el teatro los días en que no haya función. Actualmente hay clases nocturnas de inglés y una academia de música a la que asisten buen número de alumnos, etc. (La biblioteca de "La Tertulia"—resto de la gran biblioteca pública de Remedios—casi ha desaparecido. Hace pocos años fueron tirados gran número de libros en completo estado de destrucción.)

30.—Los bomberos dan una fiesta a D. Pablo del Río uno de sus entusiastas sostenedores.

31.—† D. Federico Pérez, fundador de la sociedad de color "La Unión". Laborioso y honrado artesano, concejal del I. A., meritorio hombre de la raza de color respetado y querido por todos los vecinos de esta ciudad.

—En la casa calle de Fortún 40 (antes Aurora) trabaja el marmolista Deupi.

—† Rita Elena Jover y Jiménez.

AGOSTO 10.—Concurrido entierro del Sr. Federico Pérez. Las cintas las llevaban: D. Pastor E. Valera, D. Antonio R. Oria, D. Calixto Pertierra, D. Rafael Suero. Asistieron comisiones del I. A. y de todas las sociedades. Despidió el duelo D. Joaquín M. Vigil y D. A. de Orozco.

3.—Parte para la Habana con su señora el Sr. D. F. J. Balmaseda, para seguir viaje a Colombia.

5.—Empieza a publicarse el semanario ilustrado "El Sinsonte" por varios jóvenes de



D. Federico Pérez.

esta localidad.

Dicho semanario publicó este día el retrato del periodista local D. Anastasio de Orozco con esta semblanza:

Periodista de "butén"
Ya travieso, ya formal;
Aunque dicen más de cien
Que unas veces lo hace bien
y otras veces lo hace mal.
En su periódico está
Patentísima su enseña
Y todos sabemos ya
Que a las reformas se dá
Y con las reformas sueña
Alguien le sigue la pista
Porque parece que espera
Que de esta opinión desista
Y despliegue su bandera
En el campo autonomista.

—D. Salvador Raymat es nombrado médico de la beneficencia pallega.

—Gran baile y fiesta en "La Prosperidad" de Buenavista, que sigue presidiendo Cadenas.

—Se constituye en Zulueta la sociedad "El Progreso": Presidente D. Pelayo Vigil; vice, D. Jacobo Mugica; secretario D. Fabián Barroso; vice, D. Rafael Gaitán; tesorero, D. Pedro Sánchez Foyo; vocales, Ledo. D. Manuel Martí, D. F. E. Bravo, D. José Ma. Grave de Peralta, D. Manuel Suardíaz, D. Manuel González, D. F. Suardíaz, D. Rafael Bobadilla; suplentes, D. Antonio Díaz, D. José Belón Martínez, D. Miguel Fernández, D. Antonio González y D. Pedro Barquín.

9.—Dice la p. l. que merodean por esta Mirabal y "El tuerto Rodríguez.

12.—"El Criterio" publica la siguiente semblanza del escritor local D. Facundo Ramos y Ramos: «Engánchate. A Facundo Ramos. Admiro, Facundo amigo, dos cosas en tí—Una, tu temperamento puramente amoldado al carácter del despreocupado madrileño, ageno a las pequeñeces de vecindad; y el otro lo asimilado que te hallas a las aplantadas costumbres de estos pueblos—De la misma manera que te engullas un "cocido" a la madrileña y una chuleta a la andaluza, te "empujas" un ajaco a la criolla—De igual suerte que te deleitan las peteneras y la malagueña al son de la guitarra y de la pandereta; te sacan de quicio las "guarachas" y las "jaranas" que al pie del tiple, del güiro y de la bandurria entonan nuestros guajiros—Luego sin haber perdido nada del pueblo de tu naturaleza, la adaptabilidad te ha llevado a convertirte en perfecto indiano—Sólo falta, Facundo, un complemento a tu obra para que sea completa, que entre en "arencones", que te cases no sea que la vejez te sorprenda—No todo buey sueito puede bien lamerse; ten eso presente; sigue la senda que San Carnelio aconsejó a sus católicos hermanos, acreditarás más aún de lo que lo tienes acreditado, tu título de "acurrado caveró"—Ten entendido, Facundo amigo, que en Remedios se te tiene por adoptivo del patio—Hace dos décadas que moras entre nosotros—Te encanta la palma cana, te peta el fufú, te pirras por el aguacate—Endulzas tu paladar con mangos y canistoles—Remedas en tus populares endechas las aficiones de nuestros guajiros. Fáltate, pues una cruz para conferirte el título de "indiano acriollado"; la del matrimonio—Engánchate Facundo, que eso aunque restrinja un tanto tu libertad, no se opondrá a que emprendas la peregrinación a Roma que te inspira tu convicción de católico—Un Venenosos. D. Facundo contestó con una larga composición de la que sacamos estas estrofas:

y prefiero a la corte y á la Habana
el placer de vivir en este "Cayo".
Por nada cambiaría
mi modesta casita remediana....
.....

—† D. Juan de Arrocha, hijo de D. Toribio, en Zulueta.

—La nueva directiva del "Casino Español" de Camajuani se ha constituido de la siguiente manera: Presidente, D. José Valcarced; vice, D. José Ballester; secretario, D. Antonio Hernández; vice, D. Eduardo Lena; tesorero, D. Francisco Pérez; vocales D. José Riva; D. José Silverio, etc.

—Trae "El Sinsonte" una caricatura de D. Emilio Ayala y Ruiz, director de "El Criterio" sentado sobre unas tijeras, con sombrero de pajilla, un número de ese periódico en la mano, un tabaco en la boca y lentes, al que acompaña esta semblanza:

Este que miráis tan serio
montado en una tijera
y aparentando misterio
es el retrato, de veras
del Director de el Criterio
Cabalgando va de prisa
con su chicote en la boca
para ver lo que le precisa;
pues todo lo observa y toca
que el saber es su divisa.

Es de El País fiel amante
y adepto de la Central:
autonomista constante
que espera muy anhelante
el "sufragio universal".
Su recortado sombrero
y sus siempre puestas lentes
retratan de cuerpo entero,
con otros rasgos salientes
al periodista "cayero";
Que escribe con galanura
y en estilo primoroso.
Es un "magister" coloso.
Mirádle bien: su figura
se parece á un venenoso.

22.—Es herido en la calle de San José esquina a Buenviaje D. Faustino Méndez.

24.—† Da. Juana Ocampo de Acosta.

—Es muy popular el dicho "Ponte un vino...jorobado".

—Regresa de España el etc. de la g. e. Sr. Ferreira.

—La revista "El Sinsonte" y circula por toda la jurisdicción.

26.—Tiene lugar este día en Zulueta la velada inaugural de la sociedad "El Progreso" que preside D. Pelayo Vigil y Quintanal. Intervinieron principalmente en la fiesta el Sr. Vigil, D. Prospero Pérez, D. José Jiménez, María Vigil, D. Manuel Roig, etc.

30.—D. José López Fuentevilla es nombrado celador de vigilancia.

SEPTIEMBRE 19.—D. Facundo Ramos se hace nuevamente cargo de la plaza de médico municipal.

—Dice D. José Herrero en un informe a la Junta de Educación de Caibarién desde 1881 en que el censo de población de esa villa era de 4,500 habitantes, hasta la fecha, que es de 8,000 no se ha creado en ese pueblo ninguna nueva escuela. Existe la escuela privada "Santa Teresa de Jesús" establecida en mayo de 1886 y dirigida por la Srta. Dolores Rodríguez, joven modesta, de mucha disposición, que con constancia sin igual comparte las penalidades del magisterio ayudada por su señora madre y su hermana, este plantel tiene unas cincuenta niñas de todas edades, de 5 a 13 años. Asimismo, hay aquí otra escuela privada para varones, establecida desde hace cerca de once años, en la que se viene dispensando gratuitamente la enseñanza, cuando menos a ocho alumnos, algunos de segunda enseñanza, dicha escuela es dirigida por D. Paulino Fernández y se titula "El Progreso". Al propio tiempo hay en esta población otra escuela privada,

para varones, establecida en octubre de 1889, por D. José Ramón Blanco con la denominación de elemental ampliado, quedando bajo la dirección de un hijo del citado señor D. J. María Blanco; desde septiembre del año pasado de 1893, cuyo plantel nombrado "Nuestra Señora de Covadonga", han dirigido con mucho acierto trabajando con gran constancia los Sres. Blanco, padre e hijo. Se queja de lo indotadas que estaban las escuelas municipales al extremo de carecer la más concurrida "San Narciso" de todo lo más necesario. Propone la creación de otras escuelas y mejoras para las existentes.

—El Ledo. Cadenas se queja de la carestía de la vida.

13.—† D. Angel Caneedo de fiebre amarilla.

—Habla la prensa local de los movimientos de los apóstoles de la revolución Martí, Gómez, etc. en los E. U. Se habla mucho de revolución en las masas cubanas de Cayo Hueso, Cuba y otros lugares.

—D. Mario Pando y Noriega es autorizado para ejercer como procurador público.

19.—Toma posesión el nuevo juez D. Manuel Alonso de Guisasaola.

—Dice la p. l. que se ha deseubierto una linfa para combatir con éxito la terrible difteria que tantos estragos causa entre los niños.

—Se traslada a otro lugar el admor. de correos D. Gerardo Gómez.

—Se han concluido de edificar las nuevas estaciones de Camajuaní, Quinta y Vega Alta.

23.—Desde la madrugada de este día empiezan a sentirse fuertes ráfagas de viento acompañadas de incesante lluvia.

24.—Continúa la lluvia y las ráfagas de viento en todos los pueblos de esta jurisdicción; es un verdadero ciclón; las autoridades, bomberos y policías ayudan a los vecinos necesitados, las líneas telegráficas y telefónicas se han interrumpido.

25.—Mejora el tiempo pero siguen las lluvias, ha subido el barómetro.

—El temporal causó una terrible inundación en Sagua la Grande, dejaron de circular los trenes desde Sitio Grande. Muchos auxilios prestó Remedios y los pueblos cercanos a la inundada Sagua. Botes y gente de mar de Caibarién con el capitán Urrutibeascoa fueron en su auxilio. También fueron los bomberos de Camajuaní, etc. El remediano D. Ricardo Brú, capitán de puerto de la Isabela prestó muy buenos servicios. El ciclón no ocasionó grandes daños en los demás lugares de la isla.

—Habla la p. l. del secuestro del Sr. Fernández de Castro por Manuel García titulado "Rey de los Campos de Cuba" y de la muerte de D. Pablo Gámiz dueño del ingenio "Vitoria" muy conocido en esta comarca.

28.—Se encuentra en ésta de paseo el remediano D. Arturo Foyo Portal.

—Exámenes de los alumnos de la escuela "El Porvenir" del Sr. Manuel Angulo en Santa Clara.

29.—Llega a esta ciudad la excelente compañía de Roncoroni.

—Dijo este día la p. l. sobre la inundación de Sagua "El 23 fué un buen día pero por la tarde empezó a llover; el 24, desde las dos arreció el agua empezó a subir el río y a las 8 de la noche llegaba a uno y medio metros dentro del "Casino Español". El día 25 fué el día peor, arreció en extremo el agua y el viento, la gente se refugió en los tejados; a las 11 y media de la noche empezó a bajar el agua y a las cinco de la mañana del 26 se habían retirado de la ciudad dentro de la iglesia entró en bote D. Ricardo Brú.

30.—Primera función de Roncoroni con gran animación; el teatro está com-

pletamente reformado gracias a las iniciativas de D. Antonio Rojas Oria, pte. de "La Tertulia". Pusieron a "Sullivan"

—D. Francisco de la Torre vuelve a la alcaldía de Camajuani.

OCTUBRE 10—El Sr. García Fernández escribe con frecuencia en "El Criterio" interesantes correspondencias de Madrid.

—D. Ponciano Sariñena se hace cargo de la enfermería regimentaria.

—Siguen las luchas policíacas entre "El Criterio" y "El Orden".

—La p. 1. elogia la altruista conducta del Ledo. Antonio Rojas Oria por las obras que acaba de realizar en "La Tertulia".

3.—Gran animación con Roncoroni; ponen en escena a "Felipe Derblay".

—Se recogen fondos para auxiliar a las víctimas de Sagua.

—Dice la p. 1. que por esta fecha se publican en la isla 210 periódicos. En la provincia de la Habana 99; en Santa Clara 50; en Cuba, 25; en Matanzas 21; en Puerto Príncipe 9 y en P. del Río 6. En la ciudad de la Habana 85, en Santiago 13, en Cienfuegos 11, en Sancti Spiritus 9, en Santa Clara 7, en Sagua 7, en Remedios 5, en Colón 5 y en Trinidad 4.

9.—Gran función a beneficio de Roncoroni, pusieron "Las Huérfanas de Bruselas", gente de toda la comarca asiste a la función.

—Función en el "Casino Español" de Placetas a beneficio de los inundados de Sagua.

10.—Sale el vapor "Julia" de Caibarién para Canarias.

14.—Desafío de pelotas entre Camajuani y Remedios; por la noche baile en "La Tertulia" en el que figuraron Dolores y María Ruiz, Soledad Vigil, Carmela Alvarez, etc.

—Hay recluso un caso de viruela en el potrero de las Villas, a la salida del hospital civil.

16.—Da. Consuelo Gavilán de Bahnseda abre una escuela privada en Taguayabón.

17.—† D. Domingo Moranti y Alcalde.

—Se practicaron numerosas vacunaciones por los Ledos. Rojas Oria y D. Facundo Ramos.

—Circula la noticia de que vendrá a Cuba el general Martínez Campos; los conservadores trabajan para que sea relevado Calleja.

19.—Los bomberos dan una serenata a su jefe D. Abelardo Brú Bobadilla.

—Continúan las gestiones para establecer el alumbrado eléctrico y trabaja intensamente en ello. D. Pedro de Rojas con otros señores de la localidad.

—"El Sinsonte" publica la siguiente composición dedicada a "Los Héroes de Sitiecito", por D. Facundo Ramos.

A LOS HÉROES DE SITIECITO

En la noche tempestuosa
en que inundóse de agua
"Sitiecito"; porque el "Sagua"
rebotara de su fosa;
en que la mar procelosa
por la playa arremetía
y con sus olas barría
árboles, personas, casas
y entre sus líquidas masas
toda la zona envolvía:

Trocóse la tierra en lago
de revoltosa corriente
que arrebató mucha gente.
en ese momento aciago
todo allí fué ruina, estrago,
consternación y pavora.
El ciclón con su bravura
e indomable poderío
sacó de su cauce al río
que se abrió por la llanura.

Negro el cielo; ni una estrella
se veía en lontananza
que diese alguna esperanza
en la catástrofe aquella.
Todo el agua lo atropella
destruye todo organismo
con su fiero despotismo
y en horrible mescolanza
todo lo que encuentra lanza
al profundo del abismo.
¡Qué soledad! ¡Triste suerte!
Nadie hay allí que socorra
y a prestar auxilios socorra.
de las garras de la muerte
al pueblo de "Sitiecito".
No hay ninguno que liberte
pues de acoso circuito
todo se encuentra anegado,
que el "Sagua" se ha desbordado
por el sagüero distrito.

De pronto una voz se escucha
muy lejana... por allá;
es el valiente ¡¡Aurrerá!!
que sale de una cachucha.
Tras ella a distancia mucha
van dos botes de la Villa
que con su cortante quilla
traspasan por la inundado
y van de uno al otro lado,
de la una a la otra orilla.

Son los bravos marineros
del puerto de Caibarién
que han llegado por el tren
con sus botes muy veleros.
Al saber que los "Sitieros"
grande peligro corrían
y que auxilio no podían
esperar de la "Boca",
y que a Caibarién le toca
prestar lo que no tenían.

Acuden a la carrera
y se alistan al momento
para dar el salvamento
y socorrer a cualquiera.
Para la zona sagüera
salen de noche, en seguida;
con gran riesgo de su vida
se deciden al combate
y a resistir el embate
de la furiosa avenida.

¡Allí van!... "Caibarién"
bote de casa de Herrera
es metido a la carrera
en el alijo de un tren;
Allí embarcaron también
"Zarragua" y "Rentería"
con "Martínez" que pedía
ir con "Rey" a la pelea,
lo mismo que "Ormaechea"
que animoso los seguía.

"La Emilia" fué otro bote,
de la casa de Zozaya,
que salió desde esta playa
para el lugar del azote.
En el "Sagua" se hizo a flote;
y en él iba "Isidro Arrieta"
"León Serra" y "Elorrieta",
con el valeroso "Uriarte",
que también formaba parte
de los que "La Emilia" flota.

El Comandante del Puerto
envió una embarcación
con dos de tripulación
que lucharon con acierto.
"Pedro Campany" muy experto
natural de la marina
de la tierra mayorquina;
y su colega de rol
"Sebastián Palmer Pujol"
mayorquín de raza fina.

El bravo "Urrutibeasca"
y sus valientes remeros
de Caibarién marineros
merecen eterna loa.
En una frágil canoa
se lanzaron al torrente
socorriendo a mucha gente
que en gran apuro se hallaban
y que ya desesperaba
ante el peligro inminente.
¡¡Bien por la marinería
que salió de Caibarién
con sus botes en un tren
en esa noche bravía!
"El Sinsonte" en este día
les dedica esta memoria
para acrecentar su gloria
en "Sitiecito" ganada
y que desde hoy grabada
en el libro de la historia.

23.—† en Tabasco, México, el culto remediano Dr. Alejandro del Río y Cabrera, hijo de D. Alejandro del Río y Rodríguez.

24.—Los vecinos de Salamanca piden la demolición del fuerte "Santelices" que sirve de guarida a foragidos y ladrones.

28.—Animado desafío de pelotas, gana la novena local.

29.—† de difteria el niño Carlos Garcerán.

—El vapor "Caridad" viaja entre Caibarién y Sagua la Chica.

—El "Cosme de Herrera" vuelve a sus antiguos viajes con "El Alava" y "El Adela".

—Guillermo Foyo colabora intensamente en "El Sinsonte". De esta revista tomamos lo siguiente:

¡OH, LA JUVENTUD!

Tendida hacia la entrada del golfo mejicano mostrando con orgullo sus índices palmares, osténtase risueña la perla de los mares, de España en las Américas el último girón. En esa patria bella dos leguas de la costa existe un pueblecito que han dado en la "humorada" sus hijos, de llamarle la tierra "colorada" por ser ese de su suelo el tinte la expresión.

Allí en hogar modesto, dulcísimas y alegres, las horas de mi infancia pasaron silenciosas, sin escuchar del mundo las notas quejumbrosas, sin comprender del hombre la fiera condición. Allí mi buena madre, solícita y ufana, sus brazos me tendiera con mágico embeleso, allí sentí la dicha que encierra el primer beso que sólo da una madre con todo el corazón.

¡Cuan tristes los recuerdos acuden a mi mente de aquella venturosa edad de la inocencia; cuan grato me era entonces soñar una existencia sin lucha ni tormento, sin pena ni dolor! Mas, ¡ay! que con los años volaron mis ensueños y ausente de mi pueblo lloré mi desventura, volviendo a verlo al cabo tras esa nube oscura que forja el desengaño, que mata la ilusión...

Mil veces te bendigo ¡oh pueblo idolatrado en que hay ingratos hijos que olvidan tus dolores y en vez de proclamarse tus firmes defensores, cobardes te detractan y humillan la cerviz. ¡No temas que abatido sucumbas a tu suerte: la sangre de los buenos que arde entre tus hijos, que ansiosos de brindarte supremos regocijos, por tí la vierten toda, luchando hasta morir!

¡Alienta a la esperanza: la juventud serena radiante de entusiasmo, tus huellas no abandona y ofrécele al Progreso la espléndida corona que en día no lejano forjará en tu sien!

¡Bien haya los "muchachos" que siempre generosos al templo de Minerva sus pasos encaminan; que enérgicos y firmes al miedo no se inclinan, que luchan, porque saben cumplir con su deber.

NOVIEMBRE 1—La Quinta de salud de D. Juan de Rojas situada a la salida de Bartolomé es visitada por dicho médico y por D. P. Sariñena.

2.—Da. María del B. Jiménez viuda de Jover.

3.—En España sube un nuevo ministerio liberal con Sagasta al frente. En guerra López Domínguez y en ultramar, Abarzuza.

4.—† D. Pedro Rivadeneira, conocido vecino.

Solemne inauguración de la bella estación del f. c. de Sagua en Camajuani (la misma que hoy existe); hizo uso de la palabra el alcalde D. Francisco de la Torre.

7.—† D. Guillermo Mac Beath, director de los talleres del f. c. de Caibarién en esta ciudad.

—Existen muchos casos de difteria con este motivo el alcalde D. Modesto A. Ruiz publica un bando con las medidas a tomar para evitar de la propagación de dicha enfermedad.

11.—En los altos del hotel "Ambas Vías", de Camajuani se constituyó este día el comité local autonomista con la siguiente directiva: Presidente de honor, D. José M. Espinosa; presidente, Ledo. Juan Fernández Valverde; vice, Ledo. D. Fernando Rensolf; secretario, Ledo. D. José M. Valdés Cárdenas; vice, D. Jesús Mora Barroso; tesorero, D. Felipe Sierra; vocales, D. Francisco Machado Ramos, D. A. Fernández Valverde, D. Damián Barroso, D. A. Ramos Valderas, Ledo. D. Pedro Pando, D. Virgilio Ruiz, D. Benigno Monteagudo, D. Ramón Treto y D. Manuel María Espinosa.

17.—Dice la p. 1. que ha sido herido en Costa Rica el general Antonio Maceo.

18.—A los 12 años de edad fallece de difteria la niña Rosa Garcerán.

—Continúan los trabajos para establecer el alumbrado eléctrico.

23.—Fuego en la calle de la Soledad, casa de Raoul.

—Dice la p. 1. que la última zafra de Cuba ha rendido un millón de toneladas.

—En las elecciones de "La Tertulia" es nombrado pte. D. Antonio Rojas Oria y secretario D. Emilio Ayala y Ruiz.

DICIEMBRE 4.—† el Ledo. D. Miguel Brú y Gras, decano de los médicos de la jurisdicción. (Véase "La Medicina en Remedios").

5.—Solemne entierro de D. Miguel Brú. Presidieron el duelo el juez de instrucción, Sr. Guisasaola; el cte. militar Sr. Devós y D. Facundo Ramos en nombre del cuerpo médico local. Lo despidió D. Federico Laredo Pardo.

6.—Asalto y baile en casa de D. Alfredo Pérez Portal.

—D. Vicente Foyo y Portal escribe sobre sus viajes en la prensa local.

10.—Animadas fiestas de los asturianos en Camajuani.

—Es escalada en Placetas la casa del alcalde Sr. Francisco Casanova.

—Se hacen pruebas de una transbordadora de caña cerca de la estación "Hernando".

—En Zulueta se forma el club "Libertad".

—Siguen la furia de la bicicleta que usan muchos médicos de esta comarca para hacer sus visitas; Lagomasino, Rensolf, Fusté y Candela.

—Los jóvenes han constituido la "Sociedad de Asaltos" para dar bailes en las casas de familia.

15.—Es nombrado pte. del "Casino Español" de Caibarién D. Juan A. Zarraga; vice, D. Manuel López; tesorero, D. Fermín Martínez, etc.

21.—Dice la p. 1. que en el laboratorio de la C. M. Q. de la Habana del Dr. Santos Fernández se empiezan a inocular caballos para preparar el nuevo suero antidiftérico.

23.—Fuego en la calle de la Soledad, casa de Racla.

23.—Vuelve de la Habana D. Guillermo Foyo donde pasó como un año.

—“El Sinsonte” presenta el retrato del Lcdo. D. Bernardo Escobar Laredo con la siguiente semblanza:

Hombre de limpia conciencia
De simpática figura
Y envidiable inteligencia
Honra la literatura
Y rinde culto a la ciencia.

—La juventud de Placetas celebra animadas corridas de toros y novillos. Figuran los jóvenes Luis Lavalette, Francisco Aja, José García, Alfredo Téstar y otros.

—Se celebra un gran torneo con caballos frente al “Casino de Artesanos” de Placetas, de la calle Central del Oeste; lucieron sus encantos las bellas Angelita y Argelia Rojas, las Conde, etc.

24.—Se efectúan las fiestas de navidad con regular animación. Este día también se empezaron a celebrar en Placetas (barrios de “Zaza” y “Fortún”) en Camajuani (China y Japón”); en Zulueta (Remedios” y “Camajuani”); solo se dejaron de efectuar en Vueltas y Yaguajay.

—Llega de visita el remediano Dr. Manuel Cabrera del Río, culto médico, después de 25 años de ausencia de ésta su tierra natal.

—Habla la p. l. de la muerte del General Esponda en Madrid; combatió el bandolerismo en esta provincia de la que fué gobernador.

30.—El pianista Cervantes que pasa una temporada con Ariosa en San Agustín, da un concierto en “La Tertulia”; recitaron Pérez, G. Foyo y Jiménez.

31.—Dice la p. l. que está ultimada la fórmula de transacción de las reformas antillanas con un Consejo de Administración con 8 vocales natos, 12 del gobierno y 20 por elección popular que tendrán las facultades de la Diputación única. Los ayuntamientos nombrarán sus alcaldes: tal es el plan Abarzuza.

—Demografía del año. Remedios, 372 defunciones (bronquitis 11, cáncer 4, difteria 4, disentería 11, fiebre amarilla 1, tifoidea 6, tétanos infantil 19, tuberculosis 38, viruela 33.—Caibarién, 143.—Placetas 194.—Vueltas 237.—Yaguajay, 164 y Camajuani 279.

En España, Campos concluyó la guerra de Melilla en marzo. Las reformas de Maura fueron rudamente combatidas por Robledo y los integristas de Cuba por lo que no llegaron a aplicarse. Se discutieron nuevamente en noviembre. Maura pasó a Gracia y Justicia y Abarzuza a Ultramar. Desencanto en Cuba por el fracaso de las reformas.